



LA TRADICIÓN TAURINA
EN LA RIOJA:
**EL CASO DE
RINCÓN DE SOTO**

TEXTO: José Ángel Llorente Adán

IMÁGENES: Diego Matute Escalada

La celebración de festejos taurinos sigue siendo en nuestra Comunidad Autónoma un acto propio de las fiestas, especialmente en La Rioja Baja donde existe una gran tradición constituyendo parte de los actos centrales de sus programaciones de festejos, aunque es en Rincón de Soto donde son toda una seña de identidad que consigue atraer a multitud de aficionados riojanos y, sobre todo, navarros.



LA TRADICIÓN TAURINA EN LA RIOJA BAJA

A pesar del debate que generan las fiestas taurinas, y sin querer entrar en ello, en el siguiente artículo pretendemos simplemente abordar una de las tradiciones que forman parte importante de muchas localidades riojanas, y, por lo tanto, constituyen la tradición y cultura popular de nuestra región.

La afición a los encierros, capeas, corridas de toros... se mantiene a lo largo de la geografía riojana, aunque tiene un mayor seguimiento en la comarca de La Rioja Baja, quizás, influidos por la proximidad a la ribera navarra donde se tiene verdadera pasión por estos festejos. En localidades riojabajeñas como Rincón de Soto, Alfaro, Aldeanueva de Ebro, Arnedo, Calahorra, entre otras, gozan de gran tradición. Incluso, durante los últimos años, han tratado de darles un mayor protagonismo en sus programaciones de forma diversa: con más número de encierros, aumentando la variedad de los festejos, mejorando sus recorridos o reformando sus vallados. En este mismo sentido, son varias las asociaciones que existen en La

Rioja, principalmente, en la comarca riojabajeña para promocionar los festejos taurinos como son los colectivos: Amigos del Toro de San Miguel de Rincón de Soto, Toro Ensoñado de Cabretón, Toro en la calle de Arnedo, Amigos Taurinos de Autol, entre otros.

EL CASO DE RINCÓN DE SOTO

Es en Rincón de Soto, localidad riojana muy vinculada a Navarra, en lo que a afición y pasión por los festejos populares se refiere, donde la tradición taurina se hace más palpable. De hecho, entre los antecedentes que demuestran su larga tradición a lo largo del tiempo, se encuentra la existencia de Juan Díez "El Candil", natural de este municipio y que en el s. XVII destacó como figura del toreo nacional. Tanto es así que el club taurino rinconero lleva su apodo como reconocimiento.

Rincón de Soto cuenta con un amplio calendario festivo a lo largo del año. De hecho, los pueblos vecinos suelen decir que "en Rincón siempre están de fiesta" porque suelen ver el vallado colocado en distintas épocas del año. Y,



Mapa del recorrido del encierro en Rincón. (Fuente: IdeRioja, Ortofoto Regional 2020. Elaboración propia).

en parte no les falta razón, puesto que es uno de los municipios riojanos con más celebraciones y, por lo tanto, más rico en tradiciones.

EL RITO DEL ENCIERRO

Para anunciar cada encierro se lanzan siempre tres cohetes de rigor: media hora antes, un cuarto de hora y el tercero en el momento de salir los primeros animales a la calle. Para entonces los más aficionados y con más valor se reparten por el interior del largo recorrido, ventanas y balcones se abren para acoger a familiares y amigos, y otro mucho público se va acercando al recorrido hasta encontrar un hueco entre el vallado, a lo largo del casi medio kilómetro de burladeros. De tal forma que la algarabía se va palpando conforme te acercas a las calles del recorrido. Muchas veces conseguir un hueco es tarea casi imposible por la enorme afluencia de público, sobre

La afición a los encierros, capeas, corridas de toros... se mantiene a lo largo de la geografía riojana, aunque tiene un mayor seguimiento en la comarca de La Rioja Baja

Cartel del XXII Toro de San Miguel, 2023.

todo en encierros que previamente se saben especiales o con ganado más bravo.

Si se pregunta a aficionados recortadores qué es lo que les lleva a participar en este tipo de festejos, a salir e, incluso, jugarse el tipo, la respuesta es “el subidón de adrenalina, energía o tensión que se siente”. Similar a cualquier otra actividad lúdica o deportiva que implique peligro y que es considerado por otras personas como algo innecesario y una forma más de asumir un riesgo que puede costarte la vida.

CALENDARIO DE FESTEJOS POPULARES EN RINCÓN DE SOTO

En lo que a festejos taurinos se refiere en el calendario rinconero, el mes de abril es clave, puesto que es cuando hay numerosos encierros con motivo de las distintas celebraciones: la Semana de la Juventud, la reconocida Feria de Ganado equino, cuyo día central es el 25 de abril, festividad local. Es en estos días cuando los festejos taurinos se convierten en el plato fuerte de la programación con dos horas



de duración. Hace años con estos encierros se organizaba un concurso de ganaderías de reconocido prestigio que se pretende recuperar. Por estas fechas también se hace algún que otro encierro nocturno. En el mes de mayo con motivo de la festividad de los agricultores, en concreto el 15 de mayo, San Isidro Labrador, es tradición que entre los actos del día se organice un encierro que antaño era sufragado por los propios agricultores.

Durante el mes de agosto con motivo de las fiestas patronales en honor a la Virgen de Carravieso, se vuelven a repetir encierros tanto por la mañana como por la tarde. Son festejos populares con reses bravas: vacas, capones y toros que durante una hora entretendrán al público antes de que el epicentro de la fiesta se traslade a la plaza de toros. Mención especial es el encierro de toros del domingo de fiestas, generalmente suele caer el primero de agosto, cuando entre las 8 y las 9 de la mañana se hace un encierro de toros, al estilo de los internacionales sanfermines y, que, por cierto, suele atraer a numerosos corredores tanto riojanos, pero, sobre todo, de Navarra. Las tardes en la plaza de toros han ido evolucionando al reducirse el número de novilladas para realizarse otro tipo de espectáculos como capeas, concursos de cortes y recortadores, de anillas, roscaderos, etc.

A finales de septiembre, con motivo de la celebración del patrón, San Miguel, tiene lugar uno de los acontecimientos principales en lo que a festejos taurinos se refiere. Se trata del festejo popular que más público congrega de toda La Rioja, es el encierro del Toro de San Miguel, promovido desde 2001 por la Asociación que lleva su nombre. Aunque su origen se dio en el año 2000 cuando un grupo de jóvenes aficionados promovieron el desencajonamiento de un novillo-toro llamado Carretilla, marcado con el número 111 y perteneciente a la ganadería La Ventana del Puerto de Salamanca. Con el rotundo éxito de organización y de público congregado, al año siguiente, el 29 de septiembre, día del patrón, se organizó el I Encierro del Toro de San Miguel. Se trata de un encierro cuya particularidad permite el desencajono de toros, que hasta entonces era algo que no se hacía en La Rioja. Suele estar centrado en la figura de un ejemplar de grandes dimensiones, con frecuencia supera los 500 o, incluso, 600 kilos, y, además, tiene otro valor añadido y es que suele ser un toro cerril, lo que significa que no ha salido nunca a la calle. Hay años que

Los pueblos vecinos suelen decir que “en Rincón siempre están de fiesta” porque suelen ver el vallado colocado en distintas épocas del año



Se trata del festejo popular que más público congrega de toda La Rioja, es el encierro del Toro de San Miguel, promovido desde 2001 por la Asociación que lleva su nombre

pertenece a ganaderías de toros de reconocido prestigio o es elegido entre ejemplares sobresores de las fiestas de San Fermín, o como este 2023, que tuvo como protagonista al toro que participó en la final del concurso de cortes de Valencia. La organización de este especial festejo taurino consiste en desencajonar en primer lugar al Toro de San Miguel, que en cuanto llegue al otro extremo del recorrido será guardado en los corrales para que descanse. Durante las más de dos horas de encierro se sueltan otros dos toros desde cajones y el resto de toros ya desde los corrales. Ha habido años que se han llegado a sacar hasta 32 toros. La parte final del festejo consiste en colocarle al toro un collar de cascabeles, así como el simbólico manto de San Miguel, que unas horas antes habrá sido paseado por las calles de la localidad durante la procesión.

El encierro del Toro de San Miguel, con sus XXII ediciones, se ha convertido en seña de identidad de los festejos populares que tienen lugar en Rincón de Soto al atraer a miles de aficionados, que inundan el recorrido,

provenientes tanto de La Rioja como de comunidades vecinas.

La tradición taurina de esta localidad riojabajena que siempre ha tenido una especial vinculación con los festejos taurinos no sólo queda reflejada en su calendario festero sino también en la impronta de su entorno, desde sus sotos a su zona de monte, estos paisajes han sido testigos de la cría de reses bravas a lo largo del tiempo. Tal y como sucede con muchas localidades vecinas de la ribera navarra donde es común encontrar fincas de ganaderías en los entornos de las riberas del Ebro y de sus afluentes navarros: el Ega, el Arga o el Aragón.

LA CRÍA DE VACAS EN EL ENTORNO

En el caso de Rincón de Soto se llegan a contabilizar hasta tres ganaderías vinculadas al municipio. Un ejemplo lo constituye la ya desaparecida Ganadería *El Ramillo*, que se creó a finales de los años setenta del pasado siglo y perduró hasta el 2006. Esta empresa familiar llegó a tener hasta setecientas cabezas distribuidas en dos parajes rinconeros: en el Torrobal y en el soto del Ramillo. Era en la parte alta del municipio, en el Torrobal, donde pasaba el invierno toda la ganadería, fuera del peligro de las crecidas del Ebro, que sí que eran una amenaza en el soto del Ramillo, a donde se llevaba parte del ganado a partir de la primavera para que pastasen en un entorno más húmedo y al cobijo de la sombra que proporcionan los sotos de la ribera del Ebro. En los años noventa era común proporcionar al ganado alimento a partir de los restos de frutas y hortalizas de las distintas fábricas conserveras o almacenes de frutas existentes en la localidad y que reflejan la importancia económica del sector agrofrutícola y conservero al que ha estado siempre unido Rincón de Soto. Respecto a los reconocimientos que consiguió la ganadería *El Ramillo*, durante varios años triunfaron en varios sitios como mejor ganadería, como por ejemplo en las fiestas de San Mateo de Logroño.





En segundo lugar, la ganadería *Martínez y Pascual* creada en 1992 por un alfareño y un rinconero que había sido mayoral durante muchos años en una ganadería de lidia. Así crearon una ganadería a partir de las reses de Santafé Martón y con el hierro de “JB” perteneciente a las iniciales del nombre de los dos socios. Actualmente la ganadería sigue en su finca en Alfaro y se denomina *El Piteo*.

Más recientemente, aunque con una amplísima trayectoria por sus exitosos años de andadura, la ganadería *Toropasión* surge en 2001 del interés de grandes aficionados rinconeros por dedicarse al mundo del toro. El objetivo inicial era proporcionar a la gran fuerza de la que gozaba el mundo de los festejos populares, un mayor control y calidad sobre los mismos. La actual finca fue creada en 2009 y se encuentra a pocos kilómetros de Rincón, aunque corresponde al término de Alfaro. Han llegado a tener en los corrales hasta 1.200 cabezas, pero actualmente tienen unas 800. Muchos de los toros corresponden a las mejores ganaderías: Jandilla, Valdefresno, García Grande, De Pala... Aunque, sin lugar a dudas, el hierro que más ilusión les hace es el suyo propio.

Su reconocido trabajo les permite gestionar los eventos populares de más de ciento veinte plazas de toros de España, Francia y Portugal, entre ellas algunas como Logroño, Zaragoza, Bilbao, Santander, Badajoz, Sevilla, Salamanca

En el caso de Rincón de Soto se llegan a contabilizar hasta tres ganaderías vinculadas al municipio

o Madrid. O en Barcelona donde organizaron el último espectáculo taurino de la ciudad Condal. Incluso esta ganadería rinconera un año pegó el salto a Aguascaliente en Méjico. Es, por ejemplo, en Las Ventas donde llevan organizando durante los últimos catorce años de manera ininterrumpida el concurso de recortadores con toros.

Entre los espectáculos que organizan además de encierros o capeas, como los más conocidos, se encuentran concursos de recortadores, de cortes, de emboladores de toros de fuego, de anillas, de saltos, etc. Todos ellos les han proporcionado infinidad de premios, aunque con lo que se quedan en palabras de uno de sus propietarios, Germán, es “con haber revolucionado todo lo que es el mundo del toro y los festejos populares. El hecho de convertirse en ejemplo para otros muchos empresarios y ganaderos actuales. Y la satisfacción personal de conseguir criar en La Rioja toros bravos que son demandados en cualquier parte de España”.

Con todo ello queda patente la vinculación y larga tradición de Rincón de Soto a los festejos taurinos y la cría de ganado bravo.

